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Школа традиционно принимает  
участие в олимпиадах разного  
статуса и предметного наполнения
На момент окончания первой четверти ученики школы  
участвовали в 23 олимпиадах Всероссийской олимпиады  
школьников.

В итоге: 59 победителей, 143 призёра.

43 прошли на муниципальный этап, из них  
59 победителей и 143 призёра.

На региональный этап приглашены пять человек: 
Т. Вихирева, С. Долгова,  
Т. Абросимова,  
П. Сай, П. Семенкина.

Ребят подготовили наши замечательные учителя: 
Т.А. Стрижкова, А.М. Килина, И.В. Мартынов,  
Т.А. Старостина.

Ученица пятого класса М. Вяткина стала призёром 
областной олимпиады школьников по математике.

Воспитательная работа

 Дипломант II степени 
Мария Калюжная
Областной конкурс творче-
ских работ «Мой папа в ар-
мии», номинация «Рисунок».
Педагог: Е.В. Хадарина

Лауреаты I и II степени Всероссийского много-жанрового фестиваля искусств «Зимняя фее-рия».
Педагог дополнительного образования: А.А. Саранская

Платон Смолин,
дипломант I степени 
Конкурс изобретательных и хитроумных «Развитие творческого воображения». 
Педагоги: О.А. Гаврильчик и Н.В. Поле-шова

Хор «Ровесники», лауреат III степени
Международный открытый многожанровый творческий конкурс «Вдохновение».

Младший хор «Капельки», лауреат II степени
Всероссийский конкурс-фестиваль творчества и искусств «Сила твор-чества».

Средний хор «Ровесники», лауреат I степени 
Всероссийский конкурс-фестиваль творчества и искусств «Сила твор-чества»
Педагог дополнительного образования: Г.Ю. Мороз

Татьяна Войтещук, лауреат II степени

Городской конкурс художественного чтения «Шаг к Парнасу».

Педагог: О.А. Гаврильчик

В ноябре на Фестивале проектных и исследовательских работ (Дворец пионеров и школьников) успешно выступили ученики третьего класса Г.  Канашова, Г.  Манунин, М. ХудяковПедагог-наставник: И.О. Гермашева.
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Мы задали вопросы Кто для вас мама?  
и Самые приятные воспоминания,  
связанные с ней?
Вот ответы.

Янина Ивановна:
«Моя мама Людмила Михайловна Курс.
Она работала 45 лет учителем начальных классов, 

а в нашей школе заместителем директора по учебной 
работе в начальной школе. Имеет заслуженные награ-
ды, звание «Отличник народного просвещения» и «Ве-
теран труда». На протяжении всей жизни она является для 
меня примером во всём. Своим ответственным отношением, преданностью профессии 
и любовью к детям сподвигла меня стать учителем. Во всём всегда меня поддерживает, 
воодушевляет и помогает мудрым советом. Мы любим свою профессию, своих учени-
ков и считаем, что мы учителя по призванию! Я очень горжусь своей мамой и очень 
хочу быть на неё похожей. Благодарна судьбе, что она у меня есть!!!

Моя дочь тоже стала учителем. Наверное, можно гордиться, что у нас учительская 
династия с общим стажем 75 лет».

33

Мама — первое слово

23 ноября в начальной школе 
прошёл кинолекторий ко Дню 
матери. Ученики третьего 
класса смотрели и обсуждали 
мультипликационные фильмы 
о маме.

«Мне очень понравились мультики,  
потому что в них рассказывалось подроб-
но о том, как трудятся мамы для детей. 
Мамы очень много трудятся и надо им 
помогать», — Галина Канашова. 

«Мне стало жалко маму. Во второй се-
рии Мишутка всё разбросал, а маме при-
шлось всё убирать», — Роман Мурдасов. 

«Мне очень понравились. Мультфиль-
мы были очень познавательные. Маму 
люблю», — Григорий Манунин.

«Дети испытали радость. Им очень 
интересно смотреть мультфильм и 
отвечать на вопросы ребят. Также 
они поработали творчески. Думаю, 
им очень понравилось», — Анастасия 
Алексеевна Бутенко.

Вера и Маша Ашмарины

Семья

День матери — это международный праздник. Мы отмечаем 
его в последнее воскресенье ноября.

Софья Водопьянова, Алина Солонская
Фото из личных архивов педагогов и ученика

Самир:
«Мою маму зовут Валентина. 

Я называю её мамуля. Мама — 
мой самый лучший человек и 
друг. Моя мама любит ходить 
в парк, любит читать книги. 
И ещё она любит поли-
вать цветы, рисовать. Она 
меня научила готовить, 
читать, стирать вещи. 
В любой ситуации она 
поможет, поднимет настро-
ение. Я люблю помогать ей гото-
вить, убираться. У мамы любимое вре-
мя года — осень. Она любит собирать листья. 
Она знает французский язык, учит меня ему. Знает казахский язык, 

латынь. Сейчас учит английский. Она со мной играет в футбол. 
Моя мама самая лучшая! Я очень люблю свою маму! Никого нет до-

брее на свете!»

 Светлана Владимировна:
«У меня очень близкие и тёплые 

отношения с мамой. Несмотря на то, 
что живём далеко друг от друга, мы 

созваниваемся каждый день.
Она моя поддержка и опора. Ма-

мина мудрость и опыт помогают 
мне в принятии важных решений. 

Сейчас, когда дети выросли, 
мама посвятила всю себя внукам и 
правнукам. Она является центром 
нашей семьи, нашим маяком, свет 

которого даёт нам веру, что всё бу-
дет хорошо».
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 Когда возник Ваш интерес к гума-
нитарным наукам в детстве или позже, 
в юношестве?

— Я не могу зафиксировать этот мо-
мент, потому что у меня мама филолог по 
образованию, окончила университет. И 
другого даже не предполагалось. У нас в 
семье всегда было очень много книг. Учи-
тывая даже советский дефицит, непре-
менно с каждой зарплаты приобретались 
книги. В итоге мы не знали, куда их при-
строить. Вся квартира была в самодель-
ных стеллажах. В продаже не было книж-
ных полок. До сих пор эти книги стоят.

 Какая у Вас книга первая вызвала 
интерес в детстве?

— Книга В. Катаева «Бе-
леет парус одинокий». Мне 
очень нравилось, как это 
написано, мне была инте-
ресна эта история. Пере-
читывала её много раз. На 
море была, а эта история 
происходит на берегу Чёр-
ного моря. Запала в душу.

 Вы не первый человек, который 
получил педагогическое образование в 
семье?

— Да, мама — филолог, но мама со-
всем не работала педагогом. Получилось, 
что она окончила университет, когда шли 
дети военного поколения, было очень 
мало выпускников. И в школе не было 
мест для учителей филологов. Она сразу 
пошла работать журналистом. Всю жизнь 
работала в журналистике.

 Для человека важно иметь люби-
мую профессию и сделать правильный 
выбор. Когда его стоит сделать и как к 
нему прийти?

— Смотря чем быть мотивированным. 
Как сейчас выбирают профессию? Кто-
то там, где платят деньги. Кто-то там,  
где меньше работать. Вопрос сложный. 
Каждый решает сам, что и как. Мне по-
везло с моим поколением. Меньше всего 
думали о зарплате. Все были настроены, 
чтобы нам было интересно. Никто не 
взвешивал, где, что будет получать. Была 
одинаковая для всех стабильность, не 
было таких больших разниц. Что можно 
советовать? Человек ищет, где ему лучше, 
но с другой стороны, если работа кажется 
каторгой, то никакие деньги это не ис-
купят. Нужно искать золотой баланс. Как 
говорил мой любимый профессор Алек-
сандр Иванович Лазарев: «Нужно, чтобы 
ты шёл на работу с большим рвением и 

счастьем и, чтобы ты точно так же шёл с 
работы домой».

 А где Вы получали высшее образо-
вание?

— Я окончила Уральский государствен-
ный университет имени А.М. Горького 
В Екатеринбурге. Сейчас он называется 
УрФУ.

 Сложно ли было учится на филфа-
ке?

— Не скажу, что сложно. У нас была 
очень хорошая команда. Самая большая 
проблема на филфаке — это огромные 
объёмы чтения. Сейчас уже ругаю сту-
дентов, потому что они читают какие-то 
охвостья, а не списки литературы. Мы 
читали каким образом? Мы собирались 
группой во время сессии, приходили, за-
нимали за два часа очередь в читальный 
зал, чтобы получить на каждого по пять 
книг — больше нам не давали. У нас было 
книг сорок. Мы занимали последний ряд 
в большом читальном зале и сидели с 
10:00 до 19:00. Обменивались книгами, 
впечатлениями, шушукались. Что-то, если 
не дочитал, дорассказали. Меня, конечно, 
сегодня очень нервирует, когда я обнару-
живаю, что наши студенты и школьники 
слыхом не слыхивали о традиционных, 
уже кажется, базовых вещах.

 Бытует мнение, что анализ литера-
турных произведений — додумывание 

каких-то незначительных деталей, при-
думывание содержательного аспекта 
там, где его быть не может. Как Вы мо-
жете прокомментировать?

— А для чего литература нужна?  
Чтобы новые смыслы додумывать.  
Нужно читать, проводя аналогии.  
Почему сейчас поколение инфантильно? 
Жизнь стала сложнее, нет стабильности,  
а дети какие-то странные. Я считаю,  
русская литература, любая литература  
даёт опытные модели: опыт пове-
дения, опыт страдания, опыт пере-
живания. В фильме «В моей смер-
ти прошу винить Клаву К.» папа 
советского школьника, возмущаясь, го-
ворит сыну: «Ты не умеешь страдать! 
Так, зачем ты учишься русской литера-
туре?» Это действительно так. Литерату- 
ра — это эмоциональный спектр. Она  
учит человека богатству нюансов. Что  
касается границ интерпретации? Поче-
му именно русская классическая литера- 
тура вечна? Потому что каждое поколение 
может смыслы извлечь. А какие смыслы 
извлечете, зависит от тонкости вашего  
понимания, от эстетической одаренности, 
от богатства вашей собственной натуры.

 Филолог — это профессия или при-
звание?

— Филологи разные бывают. Есть очень 
эмоциональные, ранимые, которые через 
себя пропускают. Есть другой тип фило-
логов — структурированные, логичные. 
Филолог — это и профессия, и призвание.

 В чем состоит задача преподавате-
ля русского языка и литературы в совре-
менном мире?

— Убедить нынешнее поколение, что 
надо уважать русский язык, владеть его 
богатством. Любое действие требует 

Интервью

Я считаю, русская литература, любая 
литература даёт опытные модели:  
опыт поведения, опыт страдания,  
опыт переживания. 

Ирина Юрьевна Карташева: 
«Нельзя выучить всё за 5 минут».
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55Учитель... Слово-то какое!

Любое действие требует 
каких-то усилий.

каких-то усилий. Важно интересоваться 
культурной жизнью. Без культурной про-
слойки человек очень неинтересен. Нуж-
но знать языковые нюансы, иностранные 
слова уместно вставлять в речь.

 Часто обсуждается вопрос, что ЕГЭ 
по русскому языку может стать необя-
зательным для тех, кто идет на техни-
ческие специальности? Как Вы проком-
ментируете эту ситуацию?

— Это будет национальной катастро-
фой. Я работаю много с абитуриентами 
медиками и общаюсь с преподавателями 
других вузов. Преподаватели жалуются, 
что они не могут научить писать курсо-
вые, дипломные работы, статьи, потому 
что нет умения создать цельный, связный 
текст. Это прерогатива русского языка, 
который учит выстраивать коммуника-
тивные связи, всевозможные переходы. 
Получается не текст, а фрагменты текста. 
Это отражает фрагментарность мышле-
ния. Гуманитарные науки в первую оче-
редь учат логике и культуре мышления, не 
только грамотности. Это будет катастро-
фа. Надеюсь, что до этого не дойдет.

 Вы сказали о логике. Значит, мате-
матика и русский язык близки?

— Любая наука имеет свои закономер-
ности, общие основы, принципы анализа. 
Любая наука имеет базовые основы.

 ВПР, экзамены обязательны. Что 
нужно, чтобы успешно их сдать?

— Стабильность. Нельзя выучить всё за 
5 минут. Надо работать хоть понемногу, 
но каждый день. К ЕГЭ по русскому языку 
нужно готовиться как минимум два года.

 Можете выделить конкретные от-
личия учёбы в школе и в университете?

— В школе гиперопека. Когда человек 
выходит из школы, он оказывается со-
вершенно не защищён. Потому что вы 
попадаете в абсолютно другую среду, где 
никто не будет за вами носить портфель, 
держать в вате. В школе сейчас существу-
ет практика «Клиент всегда прав». Вуз не 
позволил себя опустить до состояния об-
служивающего персонала. В школе, к со-
жалению, мы это наблюдаем. Сообщество 
родительское в этом отношении потвор-
ствует.

 Можете дать совет тем, кто не лю-
бит читать?

— Любое действие требует каких-то 
усилий. Надо попытаться, через силу. 

Это тоже привычка. Если ты каждый день 
начнёшь читать, это постепенно войдет в 
кровь. Заставить любить читать нельзя.

 Кого отметите из современных ав-
торов?

— В свое время первые произведения 
Анны Матвеевой. Последние вещи мне не 
очень нравятся. Я склоняюсь к перечиты-
ванию классики. Мой любимый период 
начало XX века. Из современных авторов 
мне назвать никого.

 Есть ли книга, которую Вы можете 
назвать своеобразным учебником своей 
жизни?

— Учебник жизни. Я не люблю это 
выражение. Жизнь сама учит, без вся-
ких учебников. У каждого человека своя 
жизнь, каждый идет своим путём. Люблю 
классическую литературу, но даже не могу 
выделить одного писателя.

 Если нет книги, может, есть цитата, 
которая для Вас является девизом?

— Никогда ничего не просите.

Анастасия Брезгина

Фото из личного архива педагога  
и Дарьи Задорожной
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Вдохновение для будущей карьеры, или Кадеты МАОУ «СОШ № 13 г. Челябинска»
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Вдохновение для будущей карьеры, или Кадеты МАОУ «СОШ № 13 г. Челябинска»
в Пожарной части № 101

Экскурсию для них провели Дмитрий Смекалов, огнеборец 
пожарной части, и Арина Сивьюк, инженер Центрального отряда 
по профилактической работе.

Во время экскурсии ребята узнали, что работа пожарных не 
ограничивается только тушением пожаров — они также помога-
ют в экстремальных ситуациях: при дорожных происшествиях, 
промышленных катастрофах, гражданских беспорядках и утеч-
ках опасных химикатов и материалов. Поэтому пожарные ис-
пользуют не только пожарные стволы для тушения пожаров, но 
и другое спасательное оборудование в зависимости от ситуации.

Дмитрий продемонстрировал детям работу гидравлических 
инструментов и показал оснащение пожарного автомоби-
ля, включая бензорез, комбинированные гидравлические 
ножницы, большой расширитель, насосную станцию и спа-
сательное устройство. Один из самых захватывающих мо-

ментов экскурсии для детей — сесть за руль пожарного автомо-
биля, когда каждый ребенок может побывать внутри машины и 
ощутить себя настоящим пожарным.

Для детей была организована эстафета, которая состояла из 
упражнений по преодолению препятствий и надевания боёвки. 
Каждый ребенок смог примерить куртку пожарного и оценить ее 
вес.

Посещение пожарной части стало важным мероприятием для 
ребят — они получили не только интересную информацию о ра-

боте пожарных, но и возможность почувствовать себя 
частью этой профессии. Возможно, для кого-то из 

этих малышей такие встречи с пожарными станут 
вдохновением для будущей карьеры.

Ирина Девятьярова 
Фото автора

Пожарная часть № 101 всегда открыта для посещений и знакомства с работой пожарных.  
На этот раз в гости к огнеборцам пришли кадеты 4 класса МАОУ «СОШ № 13 г. Челябинска».
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В первом полугодии юнкоры нашей 
школы побывали в трёх пресс-турах, я 
участвовал во всех. Последний сначала 
показался очень напряженным, так как я 
был без своих друзей из пресс-центра. Но 
когда всё началось, я понял, что не надо 
переживать, можно спокойно продолжать 
делать свою работу.

Все пресс-туры были посвящены Челя-
бинской области, мы получили очень мно-
го новой уникальной информации, были в 
музеях, разных исторических местах. Пе-
ред нами стояла задача внимательно слу-
шать и запоминать то, что видели, в конце 
поездок за активность нам давали призы.

С дедлайнами всё было строго: в опре-
деленные дату и время нужно было сдать 
все зафиксированные важные моменты. 
Каждый понимал, что ему ближе: кто-то 
делал фотографии, записывал видео, или 
писал статьи о путешествиях для СМИ. 
Больше всего мне понравилась атмосфе-
ра, люди, которые встретились во время 
пресс-туров.

В школьном пресс-центре в первом по-
лугодии работа кипела, было много меро-
приятий, на которых я был оператором. И 
тут были горящие дедлайны! Приходишь 
домой, обрабатываешь видео, и в срок 
сдаёшь редактору. Очень понравились 
занятия по спортивному туризму. Мы с 
учителем Дмитрием Юрьевичем ходили в 

Ирония судьбы,
Журналистика учит нас 
ответственности в творчестве.
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парки, ездили в другие районы г. Челябин-
ска. Мы видели, как настоящие туристы 
проходили препятствия, было очень инте-
ресно работать с этим материалом. Инте-
ресные видео получились о жизни нашей 
туристической команды. Ребята учились 
новому. Дмитрий Юрьевич рассказывал, 
как надо вести себя в лесу, ориентировать-
ся по карте.

Мне понравился конкурс «Я выбираю», 
когда мы с Алиной в ДПШ изучали, как 
строят мосты с помощью 3D–ручки.

Была интересная практика для опера-
торов в «Креативе». Нас готовили к работе 
на конкурсе «Шаг к Парнасу», учили нас 
пользоваться профессиональной каме-
рой. Это очень интересный опыт!

Операторская работа в школьном 
пресс-центре сложна. Каждое мероприя-
тие надо качественно отснять, уложиться 
в сроки, а ещё есть дедлайны по всем до-
машним заданиям на уроках. Но знаю, 
что буду продолжать это дело, возможно, 
совмещу операторскую работу с моей бу-
дущей профессией.

Мади Нурмагамбетов
Фото: Мади Нурмагамбетов, пресс-

центр, Егор Проворченко
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Капитан коман-
ды Максим Черкасов 
стал лучшим защит-
ником в областных 
соревнованиях.

 Максим, вы за-
няли 3 место в об-

ластных соревнованиях по футболу. Что 
понравилось больше всего?

— Организация была на высшем уров-
не, отличное судейство, хорошие сопер-
ники, поддержка болельщиков, эмоции 
родителей. Всё было супер!

 Какую команду в области ты бы от-
метил?

— Конечно, чемпионы МОУ «Кунашак-
ская СОШ» — техничная команда. Ребята 
сыгранные. А так все соперники показали 
свою игру.

 Что помогло достичь вашей коман-
де таких результатов?

— Многое зависело от установок Дани-
ла Кирилловича, которые мы выполняли. 
Конечно, вся команда отыграла хорошо, 
но хотел бы отметить Богдана. Наш вра-
тарь помог нам достичь таких результа-
тов. Молодец! Красавчик!

 Ты стал лучшим защитником. Твоя 
главная задача на поле?

— Только победа в каждой игре. Играть 
в свою игру.

Отметим, старший брат Максима в кон-
це сентября 2023 года уехал играть в 
г. Москву за футбольный клуб «Дина-
мо». Учился в 6 Г классе нашей школы. 

Вратарь Богдан Овчинников защитил 
ворота от нескольких пенальти, все игры 
отлично не подпускал мячи в ворота.

 Богдан, вы заняли 3 место в об-
ластных соревнованиях по футболу. Что 

понравилось больше 
всего?

— Мне очень по-
нравилось стоять на 
воротах. Больше все-
го мне запомнилось, 

как ребята давали 
пасы и забивали очень 

много голов.

 Какую команду в области ты бы от-
метил?

— Я бы отметил команду, которая за-
няла первое место. Но больше всего мне 
нравится моя команда.

 Что помогло вашей команде до-
стичь таких результатов?

— Очень много дружных тренировок.

 Как отразить пенальти?

— Ловкость рук и следить за мячом. 

Наша 
игра
Сборная команда 
нашей школы — 
призёры областных 
соревнований 

 по футболу.

Дарья Задорожная
Фото: сайт «НОВАТЭК», зрители

Девочки-призёры 
городского чемпионата 
по футболу.

Команда девочек 6-7-х классов по ито-
гам футбольного чемпионата Челябинска 

стала призёром. 

Кубком нашу команду на-
градил двухкратный обла-
датель кубка УЕФА Сергей 
Белокуров.

Дарья Жгулева награж-
дена мячом от «Спортма-

стер» как самый лучший 
игрок команды.

Поздравляем команды с от-
личными результатами соревнований!

ВСЕМ 
ПРИВЕТ!
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В РДДМ «Движение Первых» я прак-
тически с самого открытия, но не устаю 
участвовать в конкурсах и мероприяти-
ях. «Движение Первых» - это не только 
опыт, но и возможности, которые от-
крываются для каждого. Так на днях ле-
тала в Москву на ВДНХ. Всем советую!

В РДДМ можно найти активно-
сти на любой вкус: есть мероприятия 
индивидуальные, а есть командные. 
«Школьная команда»! Вот о чём хо-
чется рассказать. Самое крупное ме-
роприятие, которое положило начало 
нашей школьной команде - «Юный 
глава». Сплочённость — наше всё. Вы 
бы видели, как мы искали ребят и на-
бирали команду, регистрируя всех в 
Движение первых. И удивительно, что 
тогда сложности не сломили наш ко-
мандный дух.

Я Дашка, или,  
как многие меня знают, 

Взрывоопасное устройство.
ВСЕМ 

ПРИВЕТ!

А вот самое крупное событие осени 2023 — «Молфест»! 
Фотографии у каждого стенда, совместные танцы где-то 
на балконе, исполнение песен Стаса Море... Как же хочет-
ся всё повторить!

У нашей школьной команды было ещё одно очень ми-
лое и важное событие — «Посвящение в первоклассники». 
Наш актив постарался, чтоб ребятам запомнилось это на-
долго. Тут наша команда действительно стала командой, в 
которой взаимопомощь – не последний звук. Даже когда 
включался не тот трек, мы делали вид, что так и надо.

А сколько просто уютных встреч с активом было за это 
время, поэтому я считаю, что мы уже как большая семья. 
Стремление, желание, горящие глаза — это то, что я вижу 
в ребятах.

Движение первых дает очень много возможностей для 
самореализации. Возмож-

но, именно здесь 
ты найдёшь самых 
преданных друзей, 
или получишь грант 
на развитие своего 
проекта, а может, 
станешь победи-
телем творческого 
конкурса, и твою ра-
боту разместят в Эр-
митаже.

Не теряй времени, 
дерзай! Будь в движе-
нии, будь первым!

Дарья Патрушева
Фото автора
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Дорогие коллеги, ученики,  
родители учеников!
Администрация МАОУ «СОШ №13 г. Челябинска» 
сердечно поздравляет вас с Новым годом  
и Рождеством!

Мы прожили интересный, наполненный  
событиями год.

Пусть в новом году будет ещё больше знаний, 
мероприятий, побед!

Кадетский сбор «Героями не рождаются, 
всё начинается с учителя»

Фото: Алексей Александрович Бессарабов


